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Дорогие друзья!

  Люди непосвященные считают, 
что студенческие трудовые отря-
ды работают по преимуществу 
летом. Но нам-то с вами хорошо 
известно, что активная стройот-
рядовская деятельность не пре-
кращается никогда. Просто лето 
– это трудовой семестр, а зима 
– самое подходящее время для 
интенсивного общения, рабочих 
встреч, получения новых навы-
ков, определения новых задач, 
выработки новых стратегий. Вот 
и сейчас: едва успел завершить 
работу Всероссийский слёт сту-
денческих отрядов, который про-
ходил в Новосибирске, как штаб 
Коми регионального отделения 
МООО «РСО» приступил к под-
готовке Республиканского слёта. 
Точнее, перешёл к последнему 
этапу этой подготовки – с учётом 
информации, полученной в Но-
восибирске.
    О том, как проходил Всероссий-
ский слет, его участники, конечно, 
расскажут на страницах этого но-
мера «Северного Семестра». Они 
будут делиться актуальной ин-
формацией, своими впечатления-
ми, пережитыми эмоциями. Здесь 
важно и ценно буквально всё: от 
самых крупных, концептуальных 
мероприятий, где шла речь о 
перспективах студотрядовского 
движения, до личных дружеских 
контактов, экскурсий по городу, 
отрядной романтики. Всё это и 
создаёт общий образ Российских 
студенческих отрядов, которые 
нужны стране – и необходимы ка-
ждому из нас, бойцов СТО.
   Республиканский слёт имеет те 
же цели и задачи: подведение ито-
гов года, согласование и утвержде-
ние планов, развитие отношений 
с работодателями, повышение 
профессионального мастерства, 
укрепление единства движения… 
Разница лишь в том, что здесь, в 
республике, бойцы уже хорошо 
знают друг друга, дружат, обща-
ются. У нас здесь, внутри реги-
она, единство по определению 
должно быть более крепким, чем 
на уровне всей страны. А это зна-
чит, что и задачи, которые КРО 
«РСО» ставит перед собой, долж-
ны решаться с максимальной ре-
зультативностью, и Республикан-
ский слёт должен всячески этому 
способствовать. 
   Дорогие бойцы, участники Ре-
спубликанского слёта студенче-
ских трудовых отрядов! Я желаю 
вам, чтобы эта главная встреча 
года была интересной и плодот-
ворной, чтобы слёт запомнился 
вам не только весёлыми развле-
чениями и дружеским общением 
(что, конечно, необходимо), но 
и новыми профессиональными 
и управленческими знаниями, 
которые будут служить вам всю 
дальнейшую жизнь. И, конечно, 
я желаю вам предновогоднего на-
строения!
                                      Н. Д. Цхадая,
                   Профессор, ректор УГТУ,

председатель Совета ректоров
вузов Республики Коми

Привет, бойцы!

Сердечно поздравляю вас с 
завершением трудового семе-
стра 2016 года! Прошедшая це-
лина была для нас непростой и 
насыщенной, и только обладая 
упорным желанием трудиться, со-
вершенствоваться в учебе и про-
фессии, достигать поставленных 
целей и задач, мы продолжаем 
развиваться и уверенно двигаться 
вперед.

Рад приветствовать вас на Сле-
те студенческих отрядов Респу-
блики Коми – ставшем уже тра-
диционным мероприятием, где 
вам представляется замечательная 
возможность оценить результаты 
проделанной работы, поделить-
ся успехами и обменяться опы-
том с коллегами, встретиться со 
старыми друзьями и приобрести 
новых, и конечно, по отрядной 
традиции провести уютные вече-
ра под гитару в кругу единомыш-
ленников.

49-й трудовой семестр для сту-
денческих отрядов Республи-
ки Коми стал очередным годом 
нашего качественного и коли-
чественного роста: нас стало 
больше, мы добиваемся немалых 
результатов в нашем движении. 
Но главное, мы стали еще друж-
нее и еще ближе. По результатам 
подведения итогов всероссийско-
го рейтинга штабов, Коми регио-
нальное отделение «Российских 
Студенческих Отрядов» входит 
в двадцатку лучших региональ-
ных отделений России и уже 
второй год подряд становится 
лучшим региональным штабом 
Северо-Западного федерального 
округа.

Спешу пожелать вам вдохно-
вения, неиссякаемой энергии, от-
личной учебы и самых смелых и 
амбициозных планов на следую-
щую Целину!

Г. Г. Черноусов, 
Председатель Правления 

КРО «РСО»

Дорогие бойцы!

Позвольте от души поздравить вас 
всех с наступающим Республиканским 
слетом, наступающими Новым годом и 
Рождеством! И, главное – с наступаю-
щим пятидесятилетием движения сту-
денческих отрядов в Республике Коми, 
под знаком которого для всех нас, я на-
деюсь, будет проходить 2017-й год. Бла-
годарю вас за ваш труд на целине и вне 
ее, за ваше неравнодушие, жизнерадост-
ность и готовность поделиться избыт-
ком своих сил с другими на благо нашей 
страны.Желаю вам наступающем году 
новых друзей, новых впечатлений и но-
вых поездок, удачной целины и бурной 
отрядной жизни!

Также хочу поздравить с наступающи-
ми праздниками и выразить слова благо-
дарности представителям органов вла-
сти, в меру своих сил поддерживающим 
наше движение. При этом особо хочу 
упомянуть и поблагодарить за многолет-
нее и конструктивное сотрудничество 
Шершневу Ирину Петровну и Казаков-
цеву Ирину Анатольевну – представи-
телей Министерства образования нашей 
республики, взаимодействовавших с 
нами в течение всего времени существо-
вания нашего отделения и пожелать им 
всевозможных успехов и удач на местах 
их дальнейшей работы.

Еще хочется поздравить и поблаго-
дарить администрации учебных заведе-
ний, на базах которых действуют наши 
отряды, и особенно – ректоров Ухтин-
ского и Сыктывкарского университетов 
– Николая Денисовича Цхадая и Ната-
лью Алексеевну Михальченкову, а так-
же сменившую ее на этом посту Ольгу 
Александровну Сотникову. Без их под-
держки, благожелательного внимания, 
без их советов, продиктованных опытом 
– наша отрядная жизнь была бы намного 
беднее событиями, а работа – менее эф-
фективной. Хочу пожелать им активных 
студентов, интересных проектов и пло-
дотворной совместной с нами работы по 
дальнейшему развитию лучшего движе-
ния страны!

Не могу обойти вниманием, поздрав-
лениями и искренней благодарностью и 
работодателей наших отрядов!Особен-
но – наших традиционных партнеров, 
многолетняя работа с о многими из ко-
торых является предметом заслуженной 
гордости нашего отделения. Желаю Вам 
удачных контрактов, новых объектов и 
производственного роста, которые, на-
деюсь, вместе с наработанным опытом 
сотрудничествавыступят надежной ба-
зой для развития студенческих отрядов 
нашей республики!

Еще раз поздравляю всех с наступаю-
щими праздниками! И пусть грядущий 
год принесет нам новые дела на благо 
нашей страны и нашей республики к 
доброй славе Коми регионального отде-
ления «Российских Студенческих Отря-
дов»!  Ура!

С. П. Башкиров 
Командир КРО «РСО» 

Дорогие друзья, рады сообщить, 
что при помощи лангет Михаил 
стоит! Таким образом восстанавли-
вается нормальное кровообращение 
конечностей и внутренних органов, 
улучшается работа легких, а также 
восстанавливается устойчивость 
тела, происходит укрепление кро-
веносных сосудов. К сожалению, 
чувствительность ног ещё не вос-
становилась, но физиотерапевты не 
оставляют надежд на то, что Михаил 
снова сможет ходить.

Михаил ежедневно по два часа 
утром и днем сидит, прорабатыва-
ет комплекс упражнений на разви-
тие рук, что увеличивает мощность 
бицепса, развивает моторику рук. 
Всего несколько месяцев назад мы 
радовались тому, что Михаил может 
есть твердую пищу, уже сейчас он 
кушает самостоятельно

Кроме того, Михаил пользуется 
планшетом, набирает текст, участву-
ет в беседах Аппарата Российских 
Студенческих Отрядов. Дорогие 
друзья, в целях более активной про-
работки мелкой моторики Михаил 
готов самостоятельно отвечать на 
ваши сообщения в социальных се-
тях!

Планируется, что в ближайшие 
несколько месяцев Михаил переве-
дется в российский реабилитацион-
ный центр, но оставшееся время он 
планирует продолжить работать на 
полную мощность. Этих ценных ме-
сяцев не было бы без вашей, доро-
гие друзья, финансовой поддержки!

– Мои дорогие друзья! От всей 
души я говорю всем ОГРОМНОЕ 
СПАСИБО! – благодарит Михаил, 
самостоятельно набирая текст.

h t tp ://михаил-киселев .рф/
uvelichenie-nagruzki

#МишаМыСТобой #«РСО»

Помочь Михаилу и его семье 
можно:

Киселёва Елена Юрьевна (жена 
Михаила Киселёва), номер карты 
Сбербанка: 5469 3800 1064 5660

Если у вас подключен мобиль-
ный банк Сбербанка, отправьте на 
номер 900 смс с текстом «ПЕРЕ-
ВОД 79037960243 и сумму перево-
да»

Реквизиты Фонда поддержки и 
развития студенческих отрядов:

ОГРН № 1127799011779 от 
20.06.2012г.

127055 Москва, ул. Новосло-
бодская, д.14/19 стр.1

тел. (495) 796-02-47
ИНН 7707490874 
КПП 770701001
р/с 40703810138040005441
Московский банк ОАО «Сбер-

банк России»
к/с 30101810400000000225
БИК 044525225
Директор Фонда – Екатерина 

Красикова
https://vk.com/mikhail_kiselev_rf
   

#«РСО» 
#МишаМысТобой

НУЖНА
ПОМОЩЬ!
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Бойцы Коми - в центре Сибири!

Каждый очередной слет для 
нас, студотрядовцев, - это но-
вые знакомства, новые исто-
рии любви, новые партнер-
ские отношения, новые точки 
роста. На Всероссийский слет 
студенческих отрядов в город 
Новосибирск из Республики 
Коми отправились самые ак-
тивные ребята Коми регио-
нального отделения «Россий-
ских студенческих отрядов»: 
8 бойцов из Сыктывкара и 10 
бойцов из Ухты. 

Для принимающей стороны 
проведение Всероссийского слё-
та – возможность показать уро-
вень развития студенческих от-
рядов, представить свой регион, 
познакомить с его историей и 
культурой. Всероссийский слёт 
студенческих отрядов состоялся 
при поддержке Молодёжной об-
щероссийской общественной ор-
ганизации «Российские Студен-
ческие Отряды», правительства 
Новосибирской области, мэрии 
города Новосибирска, Мини-
стерства образования и науки РФ 
и Министерства спорта РФ.

ВССО57 – это 2000 бойцов со 
всей страны, 300 волонтеров, 16 
задействованных площадок го-
рода, 40 мероприятий в рамках 
слета, 12 именитых гостей, 7000 
постов в социальных сетях, 52 
упоминания в СМИ, 4 часа 28 
минут аплодисментов, встречи, 
спевки и многое-многое без чего 
не смог обойтись этот грандиоз-
ный слет! Не смотря на то, что 
было холодно, все бойцы состав-
ляли очень теплое настроение.

Бойцов порадовал раздаточ-
ный материал, который они по-
лучили в первый день слета и, 
конечно же, оставили себе на па-
мять: рюкзак, варежки (чтобы гре-
ли наши ручки), яркая программа 
форума и студотрядовский зна-
чок.

Программа в целом была очень 
насыщенная и плотная, свобод-
ного времени даже на сон не 
хватало. Замечательный куратор  
Рената Чурилова, которая сразу 
стала нашей «мамой», не отхо-
дила от нас, рассказывала много 
интересных историй про свой 
родной Новосибирск. 

В первый день, как только мы 
приехали, ребята успели пообе-
дать и сразу же, оставив чемода-
ны в номерах, поехали на различ-
ные площадки: III Всероссийская 
Спартакиада студенческих отря-
дов РФ; III Всероссийский кон-
курс Профессионального мастер-
ства среди студенческих отрядов 
проводников; III Всероссийский 
конкурс профессионального ма-
стерства #ТрудКрут. 

Открытие Всероссийского 
творческого фестиваля студен-
ческих отрядов прошло в Ново-
сибирской специальной музы-
кальной школе, где проходили 
выступления коллективов в но-
минациях «Песня» и «Театр», и 
в Новосибирском государствен-
ном аграрном университете, где 
участники демонстрировали свои 
творческие номера в номинациях 
«Хореография» и «Оригиналь-
ный жанр».  

Республику Коми с творческим 
номером «Стройотряд - наша 
сила!» в номинации «Песня» 
представил боец студенческого 
строительного отряда «220 volt»  
Казтаев Нургожа.

После ужина состоялась встре-
ча Руководителей МООО «РСО» 
с Полномочным Представителем 
Президента РФ. На встрече при-
сутствовал командир КРО «РСО» 
Башкиров Семен Петрович.

Открытие слета показало высо-
кий уровень организации. Очень 
тронуло приветствие командира 
Центрального Штаба - Михаила 
Киселева, настоящего наставни-

ка, который является примером 
для каждого бойца студенче-
ских отрядов. После церемонии 
открытия участникам слета на 
выбор была предоставлена воз-
можность посетить музеи города, 
планетарий, посмотреть видеоро-
лики или же отправится на экс-
курсию по ночному городу. 

На слете прошел финал Все-
российского конкурса команди-
ров и комиссаров студенческих 
отрядов. Участники представили 
зрителям свои творческие номе-
ра и еще раз доказали всем, что 
они - люди, на которых стоит 
равняться, люди, которые застав-
ляют отряд гореть инициативой 
и идеями. Конкурсы, испытания, 
волнение и импровизация - лишь 
часть того, через что пришлось 
пройти командирам и комисса-
рам, чтобы попасть в финал.

Программой слета были 
предусмотрены всероссийский 
конкурс профессионального 
мастерства среди участников 
строительных студенческих отря-
дов «Труд Крут», интеллектуаль-
ный конкурс. Студотрядовцы не 
ленились и участвовали во всех 
мероприятиях. Прошли всерос-
сийские совещания, где коман-
диры и комиссары региональных 
отделений смогли обсудить важ-
ные вопросы, касающиеся рабо-
ты отрядов, а также важных меро-
приятий, проходящих в течении 
всего года.

Закрытие прошло на ура. На-
граждены лучшие региональные 

отделения России. Состоялась 
традиционная передача знамени  
хозяевам следующего Всерос-
сийского слета – в 2017 году им 
станет Якутское региональное от-
деление.

Не забудем отметить, что Коми 
региональное отделение «Рос-
сийских Студенческих Отрядов» 
уже второй год подряд занимает 
первое место в рейтинге лучших 
штабов Северо-Западного феде-
рального округа, а также входит 
в 20-ку лучших региональных 
отделений России. Для нас это 
маленькая победа!

Слёт - мероприятие, несущее 
мощный информационный за-
ряд. Очень здорово, что все ре-
бята, состоящие в отрядах, могут 
собраться на таком слёте едино-
мышленников. Зарядиться пози-
тивной энергией, получить но-
вый опыт, встретиться со своими 
знакомыми, друзьями, поделить-
ся своими идеями с другими - все 
эти возможности предоставил 
слёт. 

Наталья Белоцерковская,
комиссар КРО «РСО»

 - Рената, что для тебя Все-
российский слет студенческих 
отрядов? Каковы были ощуще-
ния, когда ты узнала, что ты 
будешь куратором одной из де-
легаций?
 - Всероссийский слет студен-
ческих отрядов - это маленькая 
жизнь, которую переживешь с 
такими эмоциями, которых ты 
можешь больше никогда в жизни 
не ощутить. Очень большая ра-
дость – стать частью этого меро-
приятия. Когда Всероссийский 
слет проходит в твоем городе, 
ты с нетерпением ждешь его, 
продумываешь все моменты: мо-
менты встречи со своей делега-
цией, форс-мажорные ситуации 
на площадках, в гостиницах, на 
вокзале, да везде. Ты осознаешь 
масштабность мероприятия, от-
ветственность, которая на тебя 
возложена.  
  По воле случая мне довелось 
курировать делегацию из Респу-
блики Коми. Это уникальные в 
своем роде, заряженные на сто 
процентов энергией, замеча-
тельные ребята, и пусть я так и 
не смогла запомнить ни единого 
слова из национального языкако-
ми, есть то, что нас объединяет, 
что делает нас одной большой 
семьей. И неважно, Республика 
Коми это или же Новосибирская 
область, мы все - Российские 
Студенческие Отряды!

                        Рената Чурилова,
               куратор Республики Коми  

 - Алена, каковы твои впечат-
ления о ВССО57?
 - На слете я впервые, и поэтому 
не знала, чего ожидать. Мне очень 
понравились подготовка высоко-
го уровня, сюрпризы и артисты. 
На Всероссийском слете студен-
ческих отрядов все, как одна боль-
шая семья, свободно общались и 
поддерживали друг друга. Что ка-
сается Новосибирска – это очень 
большой город. Погода особенно 
не отличается от погоды в Респу-
блике Коми, поэтому мы морозов 
не испугались.

                              Алена Ердякова,
            педагог - организатор СТТТ 

 - Валера, понравился ли тебе 
слет в Новосибирске?
 - Слёт в целом понравился,но, 
естественно, есть моменты, ко-
торые мне не доставили удоволь-
ствия – это неорганизованное 
заселение. Это мне запомнилось 
сильно, ибо без сна на ГТО бе-
гать,прямо скажу, «не фонтан». 
Не было трансфера после ГТО 
в последний день, я полдня про-
сидел в спорткомплексе, хотя 
мог сходить на образовательную 
площадку. А вообще было хо-
рошо, судейство на ГТО было 
справедливым.
  Понравилась ночь с 12 на 13 но-
ября. Я провел её с Калинингра-
дом: песенки попели, с людьми 
познакомился, получил советы, 
полезные в дальнейшей рабо-
те командира. Так что друзей и 
опыт я приобрёл. Без этого, ду-
маю слёт был бы не слётом.

Валерий Кушнир, 
командир ССО «Спартанец» 
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Студенческие отряды вышли на «Старт»

Мы обязательно встретимся!
  Бойцы педагогических отря-
дов с 12 по 18 сентября 2016 
года поработали вожатыми 
на слёте летних трудовых 
отрядов. 
  «Унылая пора! Очей очаро-
ванье!»… Чаще всего осень 
именно такая и, у большинства 
людей в это время года начина-
ется учёба, наступают длинные 
трудовые будни. Вероятно, мно-
гие задавались вопросом: Чем 
же занимаются в это время  пе-
дотряды? Ведь целина подошла 
к концу. Возможно, некоторые 
подумали, что вожатые 
сложа руки ждут следу-
ющего лета или же про-
сто занимаются учебой. 
Но это совсем не так. 
  Работать вожатым 
можно не только летом, 
но и в течение года. Вот 
и у наших бойцов шта-
ба студенческих отря-
дов СГУ им. Питирима 
Сорокина выпала воз-
можность, только-только воз-
вратившись со смен, опять по-
грузиться в атмосферу лагеря. 
  12 сентября 2016 года был 
дан старт открытию Коми ре-
спубликанского слёта летних 
трудовых отрядов и участников 

Российского движения школь-
ников. Слёт был организован 
в ДОЛ «Гренада» Сыктывдин-
ского района. На нем собра-
лись около 150 самых активных 
школьников из всех муниципа-
литетов Республики Коми. 
  В первой половине дня дети 
посещали практикумы, тренин-
ги, мастер-классы и лекции, 
как по профориентационной 
работе, проектированию, так 
и по таким важным темам, как 
«борьба с терроризмом». Ну 
а вечером, да и в любую сво-

бодную секунду, им не давали 
скучать вожатые. «Веревочный 
курс», квест  «Дальневосточ-
ная победа», игра по станциям 
«Знакомство с лагерем», диско-
теки, вечерние концерты - все 
это, и еще много чего другого,-

было проведено ребятам 
на слёте на протяжении 
пяти дней. 
  Самая любимая часть 
дня, как вожатого, так и 
ребенка - это вечер, ког-
да загораются огоньки. 
Огоньки добра, надежды 
и теплых воспоминаний. 
Но самый трогательный 
- самый последний, когда 

все осознают, что вот-вот и при-
дет пора прощания… Все гово-
рят о том, как было хорошо, и 
как было весело. Говорят слова 
благодарности друзьям, вожа-
тым. И у каждого в этом теплом 
кругу на глазах слёзы. 
  И как всегда, вожатый говорит: 
«Не плачьте, земля круглая мы 
обязательно встретимся». Но 
сам понимаем, что не все так 
просто, и по щеке его катится 
слеза… 
  И пускай, что это была не пол-
ноценная смена, а лишь недель-
ная, но зато этот слет многим 
подарил новые силы, веру в 
себя, веру в свой отряд, веру в 
вожатство! 

Анна Махотина, 
методист СПО «Лидер» 

  17 ноября 2016 года в Ухтин-
ском государственном техни-
ческом университете прошли 
выборы председателя Объеди-
ненного совета обучающихся 
(ОСО). 
  На эту должность претендовали 
три кандидата от студенческих 
объединений. Студенческие от-
ряды УГТУ в этом мероприятии 
достойно представил командир 
зонального студенческого отря-
да «Северянин», студент пер-
вого курса магистратуры Илья 
Игоревич Власов. 

  Подобное голосование в вузе 
проводилось впервые. Избира-
тельные участки располагались 
в нескольких корпусах универ-
ситета и студенты могли поуча-
ствовать в нем в любой момент 

с 8 утра до 16 вечера, предъявив 
зачётную книжку, студенческий 
билет или паспорт.
  В предвыборный период в 
университете шла агитацион-
ная компания, в рамках которой 
кандидатам была предоставлена 
возможность рассказать всем 
студентам о своей деятельности, 
проектах и планах по развитию 
студенческих объединений. Это 
стало возможным благодаря 
проведению дебатов, в процессе 
которых Илья сумел заинтере-
совать потенциальных избира-
телей. 
  И не смотря на то, что Илья 
начал обучение в УГТУ только 
в этом году, он смог достойно 
представить студенческие отря-
ды. 
  По итогам выборов, которые 
шли очень напряженно, коман-
дир Зонального Студенческого 
О «Северянин» оказался вто-
рым. Он уступил действующе-
му председателю ОСО всего 17 
голосов.

Евгения Маслова,
работник штаба КРО «РСО»

Выборы председателя ОСО

   Параллельно со Слетом 26-
28 октября в шестой раз в 
Архангельске прошла Олим-
пиада студенческих отрядов 
«Старт» Северо-Западного 
федерального округа, где со 
всего округа собрались самые 
сильные ребята и самые кра-
сивые девушки. 
  Каждая команда отличалась 
своими индивидуальными ка-
чествами: позитивом, азартом, 
спортивным настроем, нестан-
дартным мышлением и своей 
оригинальностью. С удоволь-
ствием и душой подходили к 
любому виду дела.
  Ребята пробовали себя в таких 

дисциплинах как плавание, во-
лейбол, стритбол, легкая атлети-
ка, армрестлинг, гиревой спорт, 
дартс, шахматы, настольный 
теннис и черлидинг.
  Олимпиада была впервые про-
ведена в октябре 2011 года и 
сразу же понравилась всем от-
рядникам САФУ. В 2012-2015 
годах Олимпиада СО «Старт» 
прошла на уровне СЗФО  и в 
ней приняли участие отряды 
Вологодской и Новгородской 
областей, Республики Коми и 
Республики Карелия, Санкт-Пе-
тербурга и Архангельской об-
ласти. В ходе Олимпиады тра-
диционно проходят спортивные 
соревнования, творческие и 
интеллектуальные конкурсы. 
Организаторы, кураторы всегда 
рады приезду делегаций в пре-
красный северный город Архан-
гельск. Хоть он и славится суро-
вым климатом, но невероятные 

красоты и атмос-
фера предстоя-
щих меропри-
ятий не дадут 
никому никому 
замёрзнуть.
  27 октября 2016 
года в САФУ со-
стоялось одно 
из центральных 
событий – IV 

Окружной слет молодежных 
трудовых и студенческих от-
рядов Северо-Западного феде-
рального округа, где приняли 
участие более 200 человек.
  26 октября в главном корпу-
се Северного (Арктического) 
федерального университета 
имени М. В. Ломоносова про-
шло торжественное открытие 
олимпиады студенческих от-
рядов Северо-Западного фе-
дерального округа «Старт». 
Для участия в масштабном 
спортивном празднике в Ар-
хангельске собрались 17 сту-
дотрядов из шести регионов 
СЗФО. В честь юбилея воз-
ле интеллектуального центра 
САФУ была установлена стела, 
а на зданиях, которые были по-
строены руками бойцов строй-
отрядов, прикрепили  памятные 
таблички. 

  Были проведены встре-
чи спортсменов, и кру-
глые столы по развитию 
педагогических и ме-
дицинских отрядов, где 
участники Слёта озна-
комились с последними 
нововведениями и изме-
нениями, внесли свои 
предложения и задали 
интересующие их вопро-

сы. 
  Ребята, приехавшие на Слёт, 
также не сидели без дела: при-
нимали участие в конкурсах 
профмастерства, круглых столах 
по развитию отрядов различ-

ных направлений, презентации 
книги, посвящённой Юбилею 
движения студенческих отрядов 
Архангельской области, и инте-
рактивных площадках. 
  Вечером 28 октября прошёл 
гала-концерт закрытия Слёта. 
Были подведены итоги Олимпи-

ады, Слёта, третьего трудового 
семестра для студенческих от-
рядов Архангельской области, 
а также прозвучало множество 
поздравлений с 50-летием сту-
денческих отрядов Архангель-
ской области в адрес всех отряд-
ников, ветеранов студенческих 
отрядов и людей, причастных к 
этому празднику. 
 Невероятные спецэффекты и 
шикарные номера оставили 
внушительный след в памяти 
каждого.
  Буря эмоций, переживаний, 
бессонных ночей...но как же это 
здорово — уехать посреди осе-
ни далеко-далеко и погрузиться 
совершенно в другой мир. Мир 

песен под гитару, смеха, радо-
сти, улыбок. Мир таких род-
ных и понятных сердцу слов: 
отряд, целина, строевка, знач-
ки, нашивки, кирпичи. 
  Пусть бойцам из Республи-
ки Коми не удалось завоевать 
призовых мест в Олимпиаде 
студенческих отрядов «Старт» 
СЗФО, но зато каждый из уча-

ствовавших завёл новых друзей, 
зарядился позитивными эмоци-
ями и энергией, открыл для себя 
что-то новое и просто отлично 
провёл время среди своих еди-
номышленников!

Наталья Белоцерковская,
комиссар КРО «РСО»
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Сыктывкар Нам только 13 лет! СПО «Паzл»

  27 сентября свой день рождения 
отметил самый яркий, позитив-
ный и дружный педагогический 
отряд «Паzл». В далеком 2003 
году на базе Коми государствен-
ного педагогического институ-
та зародилась эта, не побоимся 
этого слова, вожатская семья. 
За 13 лет своего существования 
«Паzл» воспитал много детей, а 
сколько отличных вожатых он 
выпустил -не перечесть. «Паzл» 
узнают не только в Республике 

Коми, но и за её пределами, бла-
годаря бойцам отряда. Если ты 
хоть раз был «паzлёнком», то 
это на всю жизнь. «Старики» не 
забывают свой отряд, встреча-
ются с бойцами, приходят на ме-
роприятия, и всегда с улыбкой и 
особым трепетом вспоминают 
года, прожитые вместе. СПО 
«Паzл» славится своими тради-
циями, людьми и оригинальны-
ми номерами. 
  В этом году, 27 сентября, две-
ри недействующего корпуса 
СГУ имени Питирима Сороки-
на (бывшего КГПИ) отворились 
для всех, ведь именно там, СПО 
«Паzл» отмечал свое 13-летие. 
С самого начала гости окуну-
лись в настоящую мистическую 
атмосферу, ведь отряду испол-
нилось 13 лет. Всем извест-

но, что «13» - это мистическая 
цифра. Но потом, «паzлята» 
разрушили мистику и погрузи-
ли всех в позитивную и друже-
скую атмосферу, которая всегда 
царит в отряде. И какой же день 
рождения без подарков? В этот 
день «паzлят» удивили номера - 
поздравления и подарки от дру-
гих отрядов. 13 лет - это только 
начало, «Паzл» взрослеет и рас-
тет с каждым годом. Но девиз 
остается прежним: «Позитивно 
Активно Zажигаем Летом!!!»
  Бойцы СПО «Паzл» старатель-
но готовились к своему дню 
рождения: снимали видео, ста-
вили оригинальные номера, экс-
периментировали, творили и по-
лучили удовольствие выступать 
на сцене перед друзьями-отряд-
никами. Самое главное, что по-

могает развиваться этому заме-
чательному отряду - это дружба, 
поддержка, задор, позитив и 
замечательные «паzлята», кото-

рые живут в этой атмосфере.
Ольга Подольская,

экс-комиссар СПО «Паzл» 

Из вожатых в
 кураторы

  С 14 по 16 октября в детском 
оздоровительном лагере «Гре-
нада» действовали Ассамблея 
студенческих советов СГУ и 
Осеняя школа добровольчества. 
Бойцы педагогических отрядов 
побывали в лагере в роли кура-
торов команд участников. 
 В этом году организаторы 
пошли сразу на два экспери-
мента: объединили две разные 
образовательные площадки (ас-
самблею и школу добровольче-
ства) и пригласили вожатых в 
качестве кураторов групп. Каж-
дый куратор был приставлен к 
определенной команде. Всего 
таких команд было 10, а участ-
ников около 200. Это был новый 
опыт для педагогов, и хотя бой-
цы путали «команды» с «отря-

дами», а участников называли 
детьми, с работой они справи-
лись успешно. 
  Днем проходили мероприятия 
образовательной программы, а 
вечером развлекательной: тут 
и визитки команд, и конкурс 
на мисс и мистера ассамблеи, и 
вечерняя рефлексия. И так три 
дня. 
  Кураторство словно верну-
ло вожатых в летний трудовой 
семестр. Теперь они смогут 
работать не только с детьми в 
лагерях, но и со студентами на 
разных площадках. 

Валерия Марухно,
командир СПО «Лидер».
Фото Наталья Рузняева

Педотряды: к работе 
с детьми готовы

  На базе Всероссийского дет-
ского центра «Орленок» про-
шел III Всероссийский форум 
студенческих педагогических 
отрядов и участников Россий-
ского движения школьников.
  В делегацию от Республики 
Коми вошли четыре человека: 
руководитель студенческих пе-
дагогических отрядов региона, 
командир штаба студенческих 
отрядов СГУ им. Питирима Со-
рокина - Мария Скрябина; член 
Всероссийского студенческого 
педотряда «Дельфин.ru», ко-
миссар СПО «Лидер» и штаба 
студенческих отрядов вуза Ели-
завета Бойко; куратор школы 
вожатского мастерства Коми, 
командир СПО «Прогресс» 
Полина Баснина; координатор 
республиканского Российского 
движения школьников Василий 
Андреев.
  

К участию в форуме, прошед-
шем в начале октября, пригла-
шались командиры, комиссары 
и методисты региональных от-
делений, местных штабов и ли-
нейных отрядов, координаторы 
Российского движения школь-
ников в регионах и участники 
конкурса «Лучший студенче-
ский педагогических отряд 
2016 года». Стоит отметить, 
что единственным участником 
от Республики Коми в проекте  
«Всероссийский студенческий 
педагогический отряд «Дель-
фин.ru»» на целине 2016 года 
стала студентка Сыктывкарско-
го университета Елизавета Бой-
ко, которая работала в ДСОЛ 
«Фламинго» (Темрюкский р-н, 
Краснодарский край).
  В рамках форума участники 
обсуждали направления разви-
тия СПО, взаимодействия Рос-
сийского движения школьников 
и кадрового состава СПО, ме-
ханизм аттестации штаба сту-
денческих отрядов и сертифи-
кации вожатых перед работой в 
детских лагерях. Помимо этого, 
проводились различные ма-
стер-классы по методическим 
разработкам ВДЦ «Орленок» и 
интеллектуально-образователь-
ные площадки. 

  По итогам участия в ма-
стер-классах участники фору-
ма увезли с собой в регионы 
немало интересной и полезной 
методической информации и 
разработок ВДЦ «Орленок», не-
обходимых для работы педаго-
гических отрядов и разработки 
образовательных программ.
  Не забыли организаторы и о 
досуговой деятельности. На 
протяжении четырех дней ка-
ждому форумчанину удалось 
посетить разные экскурсии, 
принять участие в спортив-
но-туристической игре «Напе-
регонки с ветром», попеть пес-
ни в тесном «орлятском» кругу 
и, конечно, обрести новых дру-
зей со всей России.
  В ближайших планах участ-
ников движения - набор новых 
бойцов в студенческие отряды, 
реализация образовательной 
программы «Школа вожатского 
мастерства» в муниципалитетах 
Республики Коми. Скоро нач-
нется набор в школу, а в начале 
2017 года и само обучение. 

Полина Баснина, 
командир СПО «Прогресс».

Материал взят из Медиацентр 
VERBUM,

 

Покорение северных месторождений

  Свой летний трудовой семестр 
2016 года бойцы студенческих 
отрядов Республики Коми ре-
шили не заканчивать, как пола-
гается, к началу учебного года.
  Для отряда «220 volt» целина 
затянулась аж до начала зимы. 
Энтузиасты своего дела к кон-
цу августа отправились пробо-
вать свои силы более, чем на 2 
месяца, на самый север. Отряду 
предстояла работа на нефтегазо-
добывающих месторождениях 
предприятия г. Усинска - ООО 

«РН-Северная Нефть». Объек-
тами работ для бойцов стали два 
совершенно разных по своей 
инфраструктуре и расположе-
нию месторождения. Хасырей-
ское – самое «цивилизованное», 
по мнению специалистов пред-
приятия, и самое развитое по 
своей инфраструктуре, так на-
зываемый «центр», связующий 
несколько мест добычи. Также 
удобства проживания доволь-
но высокого уровня для работы 
вахтовым методом и некоторые 
виды досуга не оставили бойцов 
равнодушными и подтвердили 
слова о «циливизованности» 
этого места.
  Второй объект работ - Лаба-
ганское месторождение нефте-
газодобычи. На данный момент 

самое новое отстраивающееся и 
развивающееся месторождение. 
Тяжесть работ определяет его 
географическое расположение 
всего в нескольких километрах 
от Баренцева моря и Северного 
Ледовитого океана. На объектах 
ребята занимались благоустрой-
ством территории, необходи-
мым для нормального функци-
онирования узла предприятия: 
уборка, покраска различных 

технологических установок, 
укрепление берега водозабор-
ной, устройство обваловочных 
ограждений в парке нефтепере-
работки, и многое другое. Ко-
нечно, многим довелось попро-
бовать себя в роли операторов 
данных профессий. Ведь как 
много нового хочется изучить, 
когда находишься на реальном 
производственном объекте. 
  Для меня работа на месторо-
ждении стала новой страницей 
жизни, возможностью попро-
бовать себя в данной отрасли, 
с огромным опытом, который 
невозможно получить сидя за 
партой или из книг. За эти два 
месяца, я ощутила всю серьез-
ность, ответственность и слож-
ность работы вахтовым методом 

в условиях крайнего севера. По-
пробовав себя в различных ро-
лях, я получила бесценный про-
фессиональный и жизненный 
опыт. Ведь узнавать что-то на 
практике всегда интереснее. На 
вопрос: «Хотела бы я вернуться 
на месторождение еще раз?», 
не задумываясь отвечу, – «Да!». 
Радушный прием в Усинске, 
отличный коллектив специали-
стов и красота северной при-
роды навсегда останутся для 
меня приятным воспоминанием 
моего затянувшегося трудового 
лета 2016 года.

Татьяна Рудакова,
комиссар ЗСО «Северянин»
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«Высокая планка - это естественное стремление быть человеком» 

Интервью с ветераном 
студенческих отрядов 
Тельновым Виктором

 Николаевичем
 - Виктор Николаевич, расска-
жите, в каком отряде труди-
лись и где удалось побывать?

 - Я был командиром зональ-
ного ССО «Северянин» с 2004 
по 2006 год. Работали в разных 
районах республики. В основ-
ном: Ухта, Вуктыл, Усинск. 
Было более 10 отрядов. В под-
готовительный период, очень 

большую помощь оказывал Не-
фтегазстройпрофсоюз.

 - Как Вы думаете, кому нужно 
идти в студенческие отряды? 
И какими личными качества-
ми необходимо обладать моло-
дому бойцу?

 - Идти в отряды надо всем тем, 
кто хочет профессионально 
развиваться и строить карьеру. 
Школа ССО - это не просто ра-
бота и отдых, это целый пласт 
культуры, образ мышления и 
формирование зрелого чело-

века. Все эти важные моменты 
придется искать по частям в те-
чении своего обучения и роста, 
а здесь - они гармонично при-
сутствуют ими можно восполь-
зоваться для личностного роста 
и развития.
  Боец должен быть готов к 
трудностям, он должен быть 
находчивым, трудолюбивым и 
готовым к тяжелому труду. Труд 
- яркий показатель зрелости 
личности. Или ты работаешь, 
решаешь взрослые задачи - или 
нет. Других вариантов не дано.

 - Мы считаем, что школа сту-
денческих отрядов помогает 
в трудоустроистве и дальней-
шей работе. А помог ли Вам 
этот опыт?

 - Конечно, школа ССО помо-
гает в трудоустройстве - даже 
за один сезон в лучшую сторо-
ну меняются все, кто выдержал 
испытание трудом. Это сразу 
заметно при приеме на работу. 
Работодатели - люди вниматель-
ные и придирчивые.
  Мне опыт работы в ССО ока-
зываеться полезным каждый 
раз, как только заходит речь о 

хозяйственном блоке проблем - 
где бы я ни работал.
 - Как по вашему мнению,  мо-
тивировать студентов идти в 
студенческие отряды и ста-
новиться бойцами? На что 
нужно обращать внимание 
при этом командному составу 
отряда?

 -  Мотивация вступления в 
ССО - это позитивный пример 
каждого сезона. Если отряд от-
работал хорошо, то вернувшись 
в студенческую среду, бойцы 
принесут позитивный настрой с 
собой. И мотивировать не при-
дется. Ну и конечно, необходи-
мо чаще проводить слеты, шко-
лы и семинары для командиров 
и бойцов. Это очень сближает 
и помогает проникнуться соот-
ветствующим духом. Команди-
рам надо чаще проводить время 
со своими бойцами, в том чис-
ле - в межсезонье. Должен быть 
особый контакт, они должны 
чувствовать ответственность за 
бойцов, как за членов семьи.

 - Всем студенческие отряды 
запоминаются по-своему. А 
чем запомнились они Вам?

 - Мне запомнились бесконеч-
ные разъезды по местам дисло-
кации отрядов, и постоянным 
стремлением соответствовать 
той высокой планке, которую 
перед нами ставил мой учитель 
и наставник - Николай Денисо-
вич Цхадая. Мы часто спорили, 
возмущались, что СССР уже 
нет, что прежнего уровня не до-
стичь, и только по прошествии 
лет поняли, что высокая план-
ка - это не напрасные завышен-
ные ожидания, а естественное 
стремление быть Человеком.

 - Что пожелаете бойцам сту-
денческих отрядов как вете-
ран движения и человек, зна-
ющих о них не понаслышке?

 - Бойцам желаю с самого пер-
вого дня осознавать, куда они 
пришли, зачем им это и чего они 
ожидают от себя лично. Тогда 
других вопросов не возникнет.

беседовала Наталья 
Белоцерковская 

комиссар КРО «РСО»

Встреча бойцов СО с руководителем 
регионального исполкома ОНФ

  4 августа в конференц-зале 
колледжа состоялась  встреча  
бойцов ССО «Полярник» и со-
трудников колледжа, предста-
вителей ВФ УГТУ с руководи-
телем регионального исполкома 
Общероссийского народного 
фронта Ольгой Викторовной 
Савастьяновой.
  Ольга Викторовна посетила 
Воркуту в составе Правитель-
ственной делегации в рамках 
рабочей поездки. На встрече 
обсудили важные вопросы. 
Первое, с чем  обратились к ру-
ководителю ОНФ наши студен-
ты, это тема развития движения 
студенческих отрядов в респу-
блике, обустройство спортив-
ных площадок для молодежи и 
создание оборудованного пля-
жа на берегу реки Воркуты.
  Руководитель волонтерского 
движения ВГЭК «Лети лепе-
сток» - Лема Сидорова озвучила 
проблему, которая не решается 

на протяжении многих лет, это 
установка двух горнолыжных 
механических подъемников, ко-
торые приобретены и подарены 
городу силами спонсоров, но 
лежат на складе.
   Также поднимался вопрос соз-
дания анти-кафе на базе ВГЭК 
для студентов, где ребята мог-
ли бы проводить досуг. Кстати, 
сегодня это очень популярный 
вид отдыха у молодежи.
   Поднимались вопросы ремон-
та моста на мкр-на Рудник, ре-
монта дорог и целевого обуче-
ния студентов.
  В свою очередь Ольга Викто-
ровна поделилась успешным 
опытом сотрудничества ОНФ с 
ГИБДД в области контроля за 
качеством выполнения ремонт-
ных работ на дорогах республи-
ки.
 - «Вопросы заданы серьезные 
и требующие решения», - отме-
тила Ольга Викторовна. -  «На 

сегодняшний момент могу ска-
зать, что все Ваши вопросы 
будут озвучены и приняты к 
обсуждению в ОНФ. В сентя-
бре этого года мы планируем 
повторный визит в Воркуту, 
в рамках которого предлагаю 
провести рабочую встречу в 
администрации МО ГО «Вор-
кута» и обсудить совместно все 
варианты».
  В завершение встречи, дирек-
тор колледжа – Виктор Никола-
евич Тельнов пригласил Ольгу 
Викторовну на экскурсию в 
учебный штрек и полигон гор-
но-шахтного оборудования. Во 
время экскурсии Виктор Ни-
колаевич рассказал о пробле-
ме связанной с финансовыми 
сложностями осуществления 
капитального ремонта учебного 
штрека.
 - «Наш учебный штрек явля-
ется уникальным в своем роде 
и очень важно сохранить его 
для учебно-образовательного 
процесса» -рассказал директор 
колледжа.
  Ольга Викторовна поблаго-
дарила бойцов отряда и участ-
ников встречи за интересные 
вопросы и неравнодушное от-
ношение к жизни города, а так-
же конкретные предложения по 
развитию студенческого строй-
отрядовского движения на пер-
спективу.

Наталья Танец, 
менеджер по связям 
с общественностью

Закрыли сезон 

  В воркутинском горно-эко-
номическом колледже состо-
ялось закрытие трудового се-
зона.
  Бойцам ССО «Полярник» тор-
жественно вручили почётные 
грамоты и благодарственные 
письма. Выразить слова при-
знательности за проделанную 
работу пришли почетные гости: 
Руководитель администрации 
МОГО «Воркута» Игорь Гурьев, 
заместитель начальника Управ-
ления образования Георгий 
Вашкевич и заместитель началь-
ника Управления физической 
культуры и спорта Ольга Силь-
ченко.
  На экране мелькали фото с 
объектов, на которых трудились 
бойцы все лето. Много хорошей 
работы было проделано! Напом-
ним, ребята трудились не только 
на объектах колледжа, но и уча-
ствовали в ремонте Воргашор-
ской гимназии №1, базы отдыха 
мкр. «Южный» и провели ряд 
экологических субботников. 
  С приветственным словом 
выступил директор колледжа, 
Виктор Николаевич Тельнов, ко-
торый, в прошлом, сам был ко-
мандиром ЗССО  «Северянин». 
Он поблагодарил бойцов отряда 

за работу, а кураторов Кузнецо-
ву Елену Вадимовну и Кравцова 
Сергея Михайловича - за ма-
стерство и терпение.
  Со словами благодарности к 
бойцам, обратился руководитель 
администрации, Игорь Валерье-
вич Гурьев: «Прошло много лет, 
с тех пор, как в Воркуте работа-
ли свои студенческие отряды. И 
вот эта замечательная традиция 
возрождается! Мы видим на фо-
тографиях, на экране результаты 
благородного труда, ведь ребята 
не только работали всё лето, но 
ещё и оказывали помощь горо-
ду, организовав несколько суб-
ботников по уборке территории. 
Спасибо за ваш труд и отзывчи-
вость!»

  Мы горды, что именно наш 
колледж стал инициатором воз-
рождения движения стройотря-
дов в Воркуте. И, конечно же, 
строим планы на будущее.

Наталья Танец, 
менеджер по связям 
с общественностью
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Дорогие друзья!
Вот мы написали ещё одну стра-

ницу нашей истории, истории 49-
го трудового семестра. И вступаем 
в новый, юбилейный свой год. 50 
лет назад, летом 1967г., был сфор-
мирован и прошёл свой первый  
трудовой семестр первый студен-
ческий отряд нашей республи-
ки. Стоит ли говорить о том, что 
2017года будет чрезвычайно важ-
ным и ответственным для движе-
ния студенческих отрядов Респу-
блики Коми.

ОТКРЫТОЕ ПИСЬМО ГЛАВЕ 
РЕСПУБЛИКИ КОМИ, РУКОВО-
ДИТЕЛЯМ РЕСПУБЛИКАНСКИХ 
ОРГАНОВ ИСПОЛНИТЕЛЬНОЙ 
И ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЙ ВЛА-
СТИ, РУКОВОДИТЕЛЯМ МУНИ-
ЦИПАЛЬНЫХ РАЙОНОВ И ОБ-
РАЗОВАНИЙ

Год назад, подводя итоги очередно-
го трудового семестра, слёт студенче-
ских отрядов республики принял Ре-
золюцию. Резолюция – это не только 
планы на будущее, но и посыл власти, 
своего рода отметка Notabene для неё, 
знак особого внимания к проблемам, 
разрешить которые самостоятельно 
движение не в силах. Хотелось бы об-
ратить внимание на один из пунктов 
Резолюции, обращённый к Главе 
республике и руководителям респу-
бликанских органов исполнительной 
и законодательной власти, руково-
дителям муниципальных районов и 
образований: «содействовать уста-
новке памятного знака студенческим 
отрядам к 50-летию движения студен-
ческих отрядов в Республике Коми 
в 2017 году». И вот какой был ответ 
Министерства образования и моло-
дёжной политики Республики Коми 
(Исх. № 15-07/270 от 06.04.2016г.): 
«…предлагаем КРНУ «Созидание» 
принять участие в конкурсном отборе 
с проектом создания памятного знака 
студенческим отрядам. Министерство 
образования и молодёжной поли-
тики Республики Коми, ГАУ Респу-
блики Коми «Республиканский центр 
поддержки молодёжных инициатив» 
готовы оказать организационную и 
консультационную помощь КРНУ 
«Созидание» при подготовке проек-
та». Как говорится, занавес! Замечу, 
что в КРНУ «Созидание», в отличии 
от вышеупомянутого министерства, 
нет ни одного штатного сотрудника. 
После моего обращения к Главе ре-
спублики, министерство дало более 
расширенный ответ, суть которого, 
впрочем, осталась прежней: кто вы-
ступил с инициативой, тот пусть её 
и реализует, т.е. завернули прежнюю 
конфету в другой фантик. Это как 
если бы памятный знак погибшим 
при исполнении сотрудникам МВД 
РК рекомендовали устанавливать ка-
кому-нибудь ветерану-милиционеру. 
Но в МВД республики служат, види-
мо, более ответственные сотрудники, 
которые и конкурс провели, и с го-
родской администрацией согласова-
ли место установки памятного знака, 
и нашли средства на его установку.

Самое печальное, что можно прой-
ти по всей Резолюции и убедиться, 
что почти 80% вопросов, обращён-
ных стройотрядовским сообществом 
к власти, или осталось или без отве-
та или получило лишь формальный 
отклик:

- о необходимости существенно 
увеличить размеры финансовой под-
держки движения… (финансовая под-
держка за время существования региональ-
ного отделения РСО составила: 2012г. 
– 720 тыс. руб., 2013г. – 360 тыс. руб., 
2014г. – 324 тыс. руб., 2015г. – 64,5 тыс. 
руб., 2016г. – 180 тыс. руб. На 2017 – 
2019гг. в бюджете республики запланиро-

вано по 150 тыс. руб. в год.);
- рассмотреть вопрос о принятии 

регионального закона о поддержке 
студенческих отрядов в Республике 
Коми…(закон не принят, находится 
на рассмотрении в профильном ко-
митете Госсовета РК, но совершенно 
выхолощенный, исключительно де-
кларативный);

- рассмотреть вопрос о заключе-
нии трёхстороннего соглашения о 
сотрудничестве между Правитель-
ством РК, региональным объедине-
нием работодателей и Коми РО РСО 
(не исполнено);

- рассмотреть вопрос о начале ра-
боты Координационного совета по 
развитию движения СО при Главе 
РК…(не исполнено);

- содействовать в организации все-
сторонней пропаганды студенческих 
отрядов в СМИ и интернете (не ис-
полнено)…

И так по любому вопросу. Мне 
вспоминается случай из моей ком-
сомольской юности. Идёт большая 
планёркав обкоме комсомола, и каж-
дый из выступающих завершает своё 
выступление словами: «А вот это не 
выполнено, потому, что финхозот-
дел…» В конце планёрки секретарь 
обкома спрашивает у заведующего 
финхозотделом: «Что же ты, Василий 
так плохо организовал работу своего 
отдела?» Ответ Василия на многие 
время стал притчей во языцех: «А 
где вы видели, чтобы финансово-хо-
зяйственный отдел занимался хозяй-
ственными делами?» По всей видимо-
сти современный чиновничий люд в 
своей деятельности, по крайней мере 
по отношению к молодёжи, руковод-
ствуется принципом Василия.

Но вернёмся к памятному знаку 
студенческим отрядам. В Сыктывка-
ре почти 30 лет назад планировали 
установить памятный знак студенче-
ским отрядам. Тогда штаб студенче-
ских отрядов провёл конкурс, бойцы 
ССО провели День ударного труда и 
собрали средства на строительство 
знака, город выделил место для уста-
новки – перекрёсток улиц Кирова и 
Коммунистической, около здания 
Национальной галереи.Совет Ми-
нистров Коми АССР внёс памятный 
знак отдельной строкой в бюджет 
республики, но… Но вмешалась так 
называемая перестройка, которая об-
рушила строительный комплекс, и ни 
Совмин Коми АССР, ни обком КПСС 
не смогли уже найти в городе подряд-
ную организацию, готовую взяться за 
реализацию проекта.Может не так и 
нужен республике и Сыктывкару этот 
знак? Ведь если встать в самый центр 
Сыктывкара, на пересечении улиц 
Ленина и Коммунистической, то бук-
вально в шаговой доступности у нас 
будет целых три мемориальных соо-
ружения, остро необходимых для па-

триотического воспитания подраста-
ющего поколения: памятник рублю, 
к которому сентиментальные горожа-
не регулярно возлагают две гвоздики; 
памятник «Глобус Республики Коми» 
(а мы, наивные, в своё время расска-
зывали анекдоты про глобус Украи-
ны).Мой товарищ, выдающийся жур-
налист Владимир Ш. так откликнулся 
на этот китч:

К чёрту Австралию, на хрен Антар-
ктику!

Завтра мы станем и вовсе галакти-
кой!..

Продолжение не пишу из этиче-
ских соображений. И третий памят-
ник – купеческому сундуку. Да, без-
условно, в своё время купечество не 
мало сделало для развития города. 
Может студенческие отряды недоста-
точно сделали и продолжают делать 
на благо нашей любимой республи-
ки? Осмелюсь напомнить тем, от кого 
сейчас зависит дальнейшее развитие 
движения студенческих отрядов в на-
шем регионе: с 1967 по 1991 гг. школу 
ССО в республике прошло более 120 
тыс. человек, ими выполнен объём 
работ более, чем на 400 млн. рублей 
в ценах того времени. Кроме того, 
почти 12 тыс. наших студентов тру-
дились в других регионах нашей Ро-
дины – в Астраханской, Ростовской и 
Волгоградской областях, Краснодар-
ском крае – собирали фрукты и ово-
щи, чтобы жители нашей республики 
смогли получить столь необходимые 
на Севере витамины. Ещё более 48 
тыс., по имеющимся в нашем распо-
ряжении далеко не полным данным, 
студентов работали в осенних сель-
хозотрядах на уборке урожая овощей 
в Коми АССР. При участии бойцов 
студенческих отрядов построены та-
кие важные для экономики республи-
ки объекты, как газопровод «Сияние 
Севера», Печорская ГРЭС, вторая вет-
ка железной дороги Воркута-Москва, 
Жешартский фанерный комбинат, 
с «ноля» – города Вуктыл и Усинск, 
взлётно-посадочные полосы (под 
ключ!) в Кослане, Ижме, Усинске, 
Усть-Цильме; только в Сыктывкаре: 
Сыктывкарский ЛПК, Сыктывкарская 
птицефабрика, городской стадион… 
Можно продолжать. Кроме того, в 
свободное от работы время бойцы 
ССО безвозмездно отремонтировали 
более 1500 школ, построили и отре-
монтировали более 700 памятников 
и обелисков, организовали шефство 
над 3000 ветеранами войны и труда, 
более 15 тыс. детей было занято в 550 
лагерях-спутниках при ССО. Десять 
бойцов погибло на строительных 
объектах республики. И вы, господа 
чиновники, от решения которых за-
висит этот вопрос считаете, что этого 
мало? Так скажите тогда, что, по ва-
шему мнению необходимо сделать, 
чтобы в нашей республике был уста-

новлен памятный знак студенческим 
отрядам? Чтобы в корне изменилось 
отношение к движению студенче-
ских отрядов? Как-то неловко мне 
напоминать вам, что студенческие 
отряды – важный и эффективный 
механизм патриотического, нрав-
ственного и трудового воспитания 
студенческой и учащейся молодёжи 
– будущих педагогов, врачей, руко-
водителей производства, политиков. 
Вы хотите изменить будущее нашей 
республики, нашей Родины? Начи-
найте делать это сегодня.

Сейчас в республике избран новый 
Глава, новое Правительство, Государ-
ственный Совет. Очень хочется на-
деяться, что изменится и отношение 
к студенческим отрядам. Я пишу это 
письмо в надежде, что те, кому оно 
адресовано, прочтут его и адекватно 
отреагируют.

Ещё одна маленькая ремарочка. С 
1964 по 1986 гг. 6492 организатора 
и участника студенческих отрядов 
были награждены орденами и ме-
далями СССР, из них 14 человек из 
нашей республики. Это не считая ре-
гиональных наград: почётных грамот 
Коми обкома КПСС, Верховного Со-
вета Коми АССР, Совета министров 
Коми АССР, обкома комсомола. Сто-
ит ли мне называть ту круглую циф-
ру, которая сегодня характеризует 
оценку вклада бойцов СО в социаль-
но-экономическое развитие региона?

С высоких трибун говорится много 
хороших и правильных слов о важ-
ности патриотического воспитания 
молодёжи. Меньше слов, дорогие 
товарищи! 

P.S. Недавно на Международном 
инвестиционном форуме «Сочи2016» 
республике была вручена премия 
имени Александра Починка за раз-
витие движения студенческих отря-
дов. Автором программы «Северный 
семестр», принёсшей республике 
победу, стал командир Коми регио-
нального отделения РСО Башкиров 
Семён Петрович. Мне кажется, что 
полученную премию необходимо 
использовать по прямому назначе-
нию, а именно на развитие студенче-
ских отрядов.

Когда верстался номер, пришло 
сообщение, что первое заседание Ко-
ординационного совета по развитию 
движения СО при Главе РК состоит-
ся в конце декабря 2016года. Напом-
ню, что слёт студенческих отрядов, 
на котором принималась обсужда-
емая резолюция, проходил 4 – 6 де-
кабря 2015года, после него прошёл 
49-й трудовой семестр и ещё один 

слёт – 12 – 14 декабря с.г. Мне, по-
святившему движению студенческих 
отрядов 40 лет жизни, кажется, что 
было бы правильно, если бы первое 
заседание Координационного совета 
началось с обсуждения этого Откры-
того письма.

***
Очень важное дело сделали бойцы 

студенческих отрядов Сыктывкар-
ского государственного университе-
та: они взяли шефство над могилой 
Геннадия Шалугина, который был 
командиром Коми областного сту-
денческого отряда в 1980-1985 гг. 
Молодцы, ребята. Считаю, что их 
коллегам из ЗСО «Северянин» УГТУ 
необходимо взять с них пример и 
организовать шефство над могилой 
Виктора Григорьевича Черникова, 
который был комиссаром ЗССО «Се-
верянин» УИИ в 1975 и 1977 гг. Вик-
тор Григорьевич захоронен под Ух-
той, на кладбище п. Шудаяг. Считаю, 
что это будет правильно.

ХРОНОГРАФ
Об итогах работы студенческого строи-

тельного отряда «Орбита» Коми АССР.
В этом году впервые в республике был 

создан студенческий строительный отряд 
«Орбита» из числа студентов Коми госу-
дарственного педагогического института и 
учащихся Ухтинского железнодорожного, 
Ухтинского горно-нефтяного, Воркутин-
ского горного, Интинского индустриального 
техникумов, общей численностью 233 че-
ловека.

Работа студентов на строительных 
работах явилась прекрасной школой ком-
мунистического воспитания, хорошим 
экзаменом на зрелость, закалила харак-
теры.

Бойцы отряда трудились на строи-
тельстве радиорелейной станции и ав-
тодорог, промышленном и гражданском 
строительстве. За короткий «трудовой 
семестр» студенты отряда освоили объем 
работ на сумму 80 180 рублей. Выработ-
ка в среднем на одного бойца составила 110 
процентов к плановому заданию при хоро-
шем качестве работ. 

Деятельность областного студенческого 
отряда «Орбита» получила хорошую оцен-
ку хозяйственных организаций республики. 
Такие результаты деятельности отряда 
являются результатом напряженной и 
кропотливой работы комсомольских ор-
ганизаций учебных заведений республики. 
(НАРК. Ф.П-70, оп. 3,д. 237, л. 67-68.).

Дорогие бойцы студенческих 
отрядов! Сердечно поздравляю 
вас с окончанием третьего трудо-
вого семестра, здоровья вам, сча-
стья, успехов в учёбе. Предлагаю 
в резолюции слёта, приуроченно-
го к закрытию 49-го трудового се-
местра принять всего один пункт: 
исполнить резолюцию предыду-
щего слёта СО.

Всегда рад вас видеть в музее 
студенческих отрядов по адресу: 
г. Сыктывкар, ул. Горького, д.13-А 
и в виртуальном музее, попасть в 
который можно с главной страни-
цы нашего сайта ccokomi.ru.

МЕНЬШЕ СЛОВ, ДОРОГИЕ ТОВАРИЩИ!
ПАТРИОТИЧЕСКИЙ КЛУБ 

КОМИССАРА РЕСПУБЛИКИ

Искренне ваш,
 комиссар республики 

Михаил Дронов.
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«Боец года!»

  С 3 ноября по 7 декабря в 
Ухтинском государственном 
техническом университете 
в прошла Премия «Студент 
года - 2016». 
   На пути к этой награде участ-
никам пришлось преодолеть 
несколько этапов, в процессе 
которых были выявлены и на-
граждены самые активные и 
успешные учащиеся. Премия 
включала в себя 11 номинаций, 
одна из которых была посвя-
щена студенческим отрядам. К 
участию в конкурсе допуска-
лись студенты очной формы 
обучения среднего или высшего 
профессионального образова-
ния, имеющие хорошие оценки 
и являющиеся активистами или 
руководителями студенческих 
объединений. 
   В финале за звание «Боец сту-
денческих отрядов года» боро-
лись:
1. Алиев Рамиль – боец ССО 
«Барс»,

2. Шестакова Вероника – боец 
ССО «Спартанец»,
3. Хабаров Егор – командир 
ССО «Барс». 
  Ключевой этап премии состо-
ялся 3 декабря в малом конфе-
ренц-зале Бизнес-инкубатора 
УГТУ, где финалисты предста-
вили на суд жюри и гостей свою 
визитную карточку и проект по 
направлению номинации. Про-
екты, представленные бойцами, 
оказались разноплановыми. Ра-
миль планирует организовать 
мероприятия по сбору средств 
для реабилитации командира 
Центрального Штаба студенче-
ских отрядов - Михаила Кисе-
лева; Вероника хочет помогать 
воспитанникам детских домов, 
а Егор считает необходимым 
обучать профессиональным 
навыкам бойцов строительных 
отрядов перед началом целины.
  При выставлении оценок 
эксперты учитывали заслуги 
участников, оригинальность 
проектов, а также качество по-
дачи информации. Все проекты 
показались жюри интересными 
и имеют шансы на реализацию.

                       Евгения Маслова,
    работник штаба КРО «РСО»

А как ты провел 2016 год?
  Для КРО «РСО» 2016 год выдался насыщенным важными событиями. Среди таких событий 
особо масштабными являются Неделя студенческих отрядов, «Космическая» школа командного 
состава, Всероссийский слет студенческих отрядов в городе Новосибирске. Какие события 2016 

года оставили самые яркие впечатления, мы решили узнать у наших студотрядовцев:
1. Чем тебе запомнился 2016 год? (самое яркое событие)

2. Самое важное решение, принятое в 2016 году?
3. Планы на 2017 год?

Маслова Евгения, 
работник штаба КРО «РСО»

1. 2016 год запомнился чумовой 
ШКС-кой, отсутствием отпуска, 
моим первым Всероссийским 
слетом, выпавшим на День мое-
го рождения и различными при-
ключениями.
2. После окончания УГТУ я 
пришла работать в штаб КРО 
«РСО». И несмотря на то, что я 
через некоторое время его поки-
нула, уехав работать в Усинск, 
разлука оказалось недолгой 
- уже в 2016 году мне посчаст-
ливилось вернуться на работу в 
отряды.
3. Жить. Много работать и 
всё-таки уехать в долгожданный 
отпуск.

Алина Филиппова, 
комиссар ССО «11 легион»

1. 2016 год мне запомнился по-
ездками в Архангельск и Ново-
сибирск - спасибо КРО «РСО»! 
И вообще, 2016 год для меня - 
год РСО!
2. Важное решение - решение  
вступить в ряды студенческих 
отрядов. Оно перевернуло мою 
жизнь с головы на ноги.

3. Наладить отношения с уче-
бой, сделать из себя свой идеал 
и, конечно же, проявить себя в 
РСО настолько, чтобы поехать в 
Якутск на Всероссийский слет.

Мария Бойко, 
методист штаба СО СГУ 
им. Питирима Сорокина

1. 2016 год принес мне много 
незабываемых эмоций, но самое 
яркое событие – это, конечно 
же, моя первая целина, за все 
смены у меня было 123 ребе-
ночка. Были и маленькие детки 
и взрослые, каждого я полюбила 
по-своему. Это лучшее, что мог-
ло со мной произойти за этот 
год, это неописуемые эмоции.
2. Важным решением было по-
ехать на еще одну смену в ла-
герь и остаться там сразу на две. 
Дети восхитили меня и я хоте-
ла работать с ними. Было очень 
сложно сразу после одного от-
ряда вставать на другой, ведро 
слез можно было набрать. Ну 
ничего, пережили и это.
3. В 2017 году хочется найти 
работу и ,конечно же, поднять 
свой маленький и новый педа-
гогический отряд! Желаю всем 
успехов и творческого процве-
тания.

Анастасия Леканова,
 командир СПО

 «Бесконечность»
1. 2016 год мне запомнил-

ся тем, что в стенах академии 
создан долгожданный студен-
ческий педагогический отряд 
«Бесконечность», командиром 
которого я являюсь. Также в 
этом году я стала заместителем 
председателя Ассоциации дет-
ских общественных движений 
Республики Коми. Летом мне 
посчастливилось побывать на 
Всероссийском молодежном об-
разовательном форуме «Балтий-
ский Артек». И совсем недавно 
я вернулась с окружного слета 
студенческих отрядов СЗФО.
2. Самым важным решением 
2016 года стало создание отряда 
в Коми республиканской акаде-
мии государственной службы и 
управления.
3. Планы на 2017 год - отрабо-
тать целину, съездить на всерос-
сийский форум и сдать на права.

Илья Власов, 
командир ЗСО «Северянин»

1. В 2016 году закончил бакалав-
риат КГТУ (калининградский 
технический университет) и 
поступил в магистратуру УГТУ, 
побывал на 57-ом Всероссий-
ском слёте.
2. Решил поступать в магистра-
туру Ухтинского государствен-
ного технического университета 
и не пожалел!
3. Увеличить численность бой-
цов в УГТУ, «выхлоп» актива 
бойцов студенческих отрядов, 
сделать всё необходимое для 
повышения уровня штаба КРО 
МООО «РСО» среди региональ-
ных отделений


